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Martes	  5	  de	  enero	  2021.	  

	  
Esta	  información	  es	  
proporcionada	  por	  la	  Secretaría	  
de	  Salud	  Federal	  
	  
Medios:	  El	  Heraldo	  de	  México,	   La	   Jornada,	  Reforma,	  El	  Universal,	  24	  Horas,	  El	   Sol	  de	  México,	  Milenio,	  El	  Economista,	  
Reporte	  Índigo,	  La	  Crónica,	  Ovaciones,	  Diario	  Imagen,	  Contra	  Réplica,	  El	  Financiero,	  La	  Razón,	  La	  Prensa	  
	  
"Ya	  está	  pasando	  lo	  peor",	  dice	  AMLO/El	  Heraldo	  de	  México	  
Con	  una	  ocupación	  hospitalaria	  promedio	  a	  nivel	  nacional	  de	  51%	  por	  casos	  de	  covid	  y	  con	  la	  Ciudad	  de	  México	  en	  85%,	  y	  el	  
Estado	  de	  México	  en	  81%,	  el	  Presidente	  López	  Obrador	  consideró	  que	  “ya	  está	  pasando	  lo	  peor”	  de	  la	  pandemia.	  Además,	  
aseguró	  que	   en	   estos	   últimos	  días	   de	   incremento	  de	   contagios	   en	   el	   Valle	   de	  México	  no	  hubo	   saturación	  de	  hospitales,	  
porque	  se	  implementó	  un	  programa	  preventivo	  para	  atender	  a	  los	  pacientes	  de	  coronavirus.	  	  	  
	  
México	  lidera	  en	  América	  Latina	  en	  aplicación	  de	  vacunas:	  AMLO/La	  Jornada	  
En	  América	  Latina,	  México	  es	  el	  primer	  lugar	  en	  cuanto	  a	  aplicación	  de	  la	  vacuna	  contra	  el	  covid,	  y	  el	  30	  a	  escala	  mundial,	  
“aunque	   estamos	   comenzando	   todavía”,	   afirmó	   ayer	   el	   Presidente	   	   Andrés	   Manuel	   López	   Obrador.	   “Es	   muy	   buen	  
funcionario”	  Tras	  la	  difusión	  en	  redes	  sociales	  de	  fotografías	  del	  subsecretario	  de	  Salud	  Hugo	  López-‐Gatell,	  en	  una	  playa,	  el	  
Presidente	  	  expresó:	  “En	  abono	  a	  la	  conducta	  del	  doctor	  López-‐Gatell,	  es	  que	  ha	  estado	  trabajando	  bastante,	  muy	  intenso,	  
que	   ha	   estado	   cumpliendo	   cabalmente	   con	   su	   responsabilidad.	   Es	   un	  muy	   buen	   servidor	   público”.	   A	   la	   vez,	   indicó	   que	  
corresponde	  al	  funcionario	  de	  Salud	  responder.	  	  
	  
Ha	  trabajado	  bastante:	  AMLO/Reforma	  
El	  Presidente	   	  López	  Obrador	  consideró	  que	  el	  subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López-‐Gatell,	  es	  un	  buen	  funcionario	  que	  ha	  
trabajado	  mucho,	   ello	   después	   de	   que	   fuera	   captado	   de	   vacaciones	   en	  Oaxaca.	   Yo	   lo	   que	   puedo	   decirles	   en	   abono	   a	   la	  
conducta	   del	   doctor	   López-‐Gatell	   es	   que	   ha	   estado	   trabajando	   bastante,	   muy	   intenso,	   que	   ha	   estado	   cumpliendo	  
cabalmente	  con	  su	  responsabilidad.	  	  
	  
La	  mañanera/Reforma	  	  
Revisión	  de	  precios	  de	  combustibles,	  avances	  del	  aeropuerto	  Felipe	  Ángeles,	  la	  refinería	  de	  Dos	  Bocas,	  el	  Tren	  Maya,	  el	  Tren	  
México-‐Toluca	  y	  el	  Corredor	  del	  istmo	  de	  Tehuantepec,	  austeridad	  en	  el	  gobierno	  y	  órganos	  autónomos,	  asilo	  a	  fundador	  de	  
WikiLeaks,	  vacaciones	  del	  subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López	  Gatell,	  proceso	  de	  vacunación.	  	  
	  
Saturación,	  en	  245	  hospitales	  Covid-‐19	  de	  todo	  el	  país/El	  Universal	  
De	  los	  945	  hospitales	  covid	  que	  hay	  en	  México,	  245	  registran	  ocupación	  al	  100%	  en	  alguno	  de	  los	  tres	  niveles	  de	  camas	  para	  
atender	  a	  este	   tipo	  de	  pacientes,	  de	  acuerdo	  con	  el	  Sistema	  de	   Información	  de	   la	  Red	   IRAG	  de	   la	  Secretaría	  de	  Salud.	  Al	  
menos	   149	   de	   esos	   245	   reportan	   una	   saturación	   de	   100%	   en	   su	   ocupación	   de	   camas	   generales.	   La	   Ciudad	   de	  México	   y	  
Estado	  de	  México	  concentran	  45%	  de	  unidades	  médicas	  con	  mayor	  ocupación	  de	  camas.	  La	   información	  publicada	  por	   la	  
dependencia	  encabezada	  por	  el	  doctor	  Jorge	  Alcocer	  Varela	  detalla	  que	  72	  hospitales	  de	  los	  945	  que	  atienden	  a	  pacientes	  
covid	  tienen	  llenas	  sus	  camas	  con	  ventilación	  mecánica	  instaladas	  en	  áreas	  de	  Terapia	  Intensiva.	  
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Niega	  INE	  a	  Gobierno	  usar	  tiempos	  de	  partidos/24	  Horas	  
El	  INE	  desechó	  la	  solicitud	  que	  presentó	  el	  18	  de	  diciembre	  la	  Coordinación	  de	  Comunicación	  Social	  y	  Vocería	  del	  Gobierno	  
de	  México,	  para	  que	  los	  partidos	  políticos	  cedan	  sus	  tiempos	  en	  radio	  y	  televisión	  a	  campañas	  que	  atiendan	  la	  pandemia	  de	  
covid.	  En	  la	  sesión	  virtual,	  por	  mayoría	  de	  votos	  se	  decidió	  que	  la	  solicitud	  no	  se	  atiende	  porque	  a	  juicio	  del	  INE	  la	  petición	  
no	   se	   realizó	  por	   un	  órgano	   competente.	   Esa	   solicitud	   la	   recibimos	  del	   secretario	   de	   Salud,	   quien	  en	   términos	  de	   la	   Ley	  
Orgánica	  de	  la	  Administración	  Pública	  federal	  y	  la	  Ley	  General	  de	  Salud	  tiene	  facultades	  para	  hacerlo.	  
	  
Cofepris	  autoriza	  la	  fórmula	  de	  AstraZeneca;	  se	  envasará	  en	  el	  país/La	  Jornada	  
La	  Cofepris	  autorizó	  el	  uso	  de	  emergencia	  de	  la	  vacuna	  desarrollada	  por	  el	  laboratorio	  AstraZeneca	  en	  colaboración	  con	  la	  
Universidad	  de	  Oxford,	  así	  lo	  informó	  el	  subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López-‐Gatell,	  y	  señaló	  que	  lo	  siguiente	  es	  verificar	  la	  
capacidad	  de	  producción	  del	  laboratorio	  mexicano	  Liomont,	  el	  cual	  participa	  en	  el	  convenio	  de	  colaboración	  promovido	  por	  
la	  Fundación	  Carlos	  Slim	  para	  la	  fabricación	  del	  biológico	  en	  Argentina	  y	  México.	  	  
	  
Justifica	  Gatell	  viaje	  a	  Oaxaca/Reforma,	  El	  Univesal,	  El	  Sol	  de	  México	  
Luego	  de	  que	  usuarios	  de	  redes	  sociales	  difundieran	  imágenes	  del	  subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López-‐Gatell,	  vacacionando	  
en	  Zipolite,	  Oaxaca,	  en	  el	  momento	  más	  complicado	  de	  la	  pandemia	  de	  covid,	  el	  funcionario	  señaló	  que	  no	  tenía	  nada	  que	  
ocultar,	  pues	  visitó	  a	  familiares	  cercanos	  y	  siguieron	  medidas	  de	  protección.	  	  
	  
Frente	  a	  la	  situación,	  imposible	  tomar	  un	  descanso:	  Sheinbaum/Milenio	  
La	   jefa	   de	   Gobierno	   capitalino,	   Claudia	   Sheinbaum,	   consideró	   imposible	   que	   ella	   y	   su	   equipo	   se	   tomen	   descanso	   ahora	  
frente	  a	  la	  situación	  con	  la	  pandemia.	  El	  subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López-‐	  Gatell,	  dijo	  a	  su	  vez	  que	  fue	  a	  Oaxaca	  a	  visitar	  a	  
familiares,	   alegó	  que	   se	   le	   sacó	  de	   contexto	   y	   se	   quejó	   de	  que	   le	   creen	   “demonios”	   electorales.	   La	   jefa	   de	  Gobierno	  de	  
Ciudad	  de	  México,	  Claudia	  Sheinbaum,	  dijo	  que	  debido	  a	  la	  emergencia	  sanitaria	  por	  covid	  que	  se	  vive	  en	  la	  capital	  ni	  ella	  ni	  
su	  equipo	  de	  trabajo	  pueden	  tomar	  un	  descanso.	  	  
	  
“Podemos	  tener	  descanso,	  pero	  no	  tranquilidad”/El	  Economista	  
Al	   preguntarle	   si	   es	   válido	   que	   el	   subsecretario	   de	   Salud,	   Hugo	   López-‐Gatell,	   como	   responsable	   de	   atender	   la	   creciente	  
pandemia	  en	  México,	  tome	  vacaciones	  sin	  las	  medidas	  que	  él	  mismo	  ha	  solicitado	  a	  la	  población,	  el	  médico	  Héctor	  Rossete	  
dijo:	  “Él	  se	  debe	  de	  poner	  más	  en	  el	  papel	  de	  médico,	  y	  ser	  más	  sensible	  a	  la	  situación.	  Nadie	  está	  ajeno	  a	  lo	  que	  se	  está	  
viviendo	  en	   los	  hospitales,	  en	   las	  propias	  casas	  que	  se	  han	  convertido	  en	  hospitales	  para	  personas	  que	  no	  alcanzaron	  un	  
lugar	  en	  un	  hospital.	  Este	  personaje	  debería	  de	  ser	  más	  elocuente,	  responsable,	  porque	  es	  una	  figura	  pública”.	  	  
	  
Critican	  vacaciones	  de	  López-‐Gatell/Reporte	  Índigo	  
El	   Partido	   Acción	   Nacional	   en	   la	   Cámara	   de	   Diputados	   demandó	   cuentas	   al	   Gobierno	   federal	   sobre	   la	   conducción	   de	   la	  
pandemia	  en	  los	  días	  que	  el	  Presidente	  Andrés	  Manuel	  López	  Obrador	  y	  el	  subsecretario	  Hugo	  López-‐Gatell,	  estuvieron	  de	  
“descanso”.	  Luego	  de	  que	  se	  dieron	  a	  conocer	  imágenes	  donde	  aparece	  López-‐Gatell,	  subsecretario	  de	  Salud	  y	  vocero	  de	  la	  
estrategia	  gubernamental	  contra	  el	  covid,	  en	  un	  restaurante	  ubicado	  en	  una	  playa	  del	  estado	  de	  Oaxaca,	  el	  diputado	  Luis	  
Mendoza	  Acevedo	  criticó	  el	  doble	  discurso	  del	  funcionario.	  	  	  
	  
Reportan	  43,000	  vacunados/Reforma	  
Hugo	  López-‐Gatell,	  subsecretario	  de	  Salud,	  y	  Ruy	  López,	  director	  el	  Cenaprece,	  encabezaron	  ayer	  la	  conferencia	  sobre	  covid	  
tras	   ser	   suspendida	  por	   fin	  de	  año.	  A	   la	   fecha,	  43,960	  miembros	  del	  personal	  de	   salud	  han	  sido	  vacunados	  contra	  covid,	  
informó	   Ruy	   López	   Ridaura,	   director	   general	   del	   Cenaprece.	   Precisó	   que	   hasta	   ayer	   se	   habían	   recibido	   53,625	   dosis	   del	  
biológico	  contra	  SARS-‐CoV-‐2	  de	  Pfizer	  y	  se	  ha	  aplicado	  un	  82%.	  Indicó	  que	  el	  día	  de	  arranque	  de	  la	  campaña	  de	  vacunación,	  
es	  decir,	  el	  pasado	  24	  de	  diciembre,	  se	  suministraron	  2,924	  vacunas.	  En	  tanto,	  el	  29	  de	  diciembre	  es	  el	  día	  que	  más	  dosis	  se	  
han	  colocado	  con	  un	  total	  de	  9,157.	  	  	  
	  
Hospitales,	  prueba	  de	  mala	  estrategia,	  acusa	  oposición/24	  Horas	  
Los	  senadores	  Kenia	  López	  del	  PAN	  y	  Juan	  Zepeda	  de	  Movimiento	  Ciudadano	  consideraron	  que	  la	  saturación	  de	  hospitales	  
en	  el	  Valle	  de	  México,	  en	  particular	  de	  camas	  para	  pacientes	  graves	  o	  Unidades	  de	  Cuidados	  Intensivos,	  es	  un	  reflejo	  de	  la	  
mala	  estrategia	  que	  ha	  tenido	  el	  gobierno	  federal	  para	  enfrentar	  la	  pandemia	  de	  covid	  en	  el	  país.	  Incluso,	  resaltó	  la	  falta	  de	  
congruencia,	  humanidad	  y	  empatía	  del	  subsecretario	  Hugo	  López-‐Gatell	  con	  el	  personal	  de	  salud,	  los	  pacientes	  y	  familiares	  
de	  pacientes	  y	  fallecidos	  por	  el	  covid	  al	  irse	  de	  vacaciones.	  
	  



   3	  

Niegan	  PAN	  y	  PRD	  ceder	  sus	  tiempos/Reforma	  
El	  PAN	  y	  PRD	  adelantaron	  ayer	  que	  no	  cederán	  a	  la	  Presidencia	  sus	  tiempos	  de	  radio	  y	  televisión	  para	  difundir	  aspectos	  de	  
la	  pandemia	  por	  covid.	  En	  cambio,	  recomendaron	  al	  Presidente	  López	  Obrador	  revertir	  el	  decreto	  de	  abril	  de	  2020,	  con	  el	  
que	   devolvió	   a	   los	   concesionarios	   parte	   de	   los	   tiempos	   fiscales	   equivalente	   a	   6,000	   spots	   diarios-‐	   a	   los	   que	   estaban	  
obligados.	  “La	  mejor	  campaña	  de	  comunicación	  es	  predicar	  con	  el	  ejemplo,	  así	  que	  López	  Obrador	  debería	  usar	  cubrebocas	  
y	  Gatell	  quedarse	  en	  casa”,	  apuntó	  en	  la	  sesión	  Ángel	  Ávila.	  
	  
6,464	  nuevos	  casos/La	  Crónica,	  Ovaciones	  
Al	  inicio	  de	  la	  primera	  semana	  del	  año,	  la	  curva	  de	  mortalidad	  por	  covid	  registró	  544	  decesos	  reportados,	  con	  lo	  que	  a	  nivel	  
nacional	  suman	  127,757	  fallecimientos,	  en	  tanto	  que	  el	  número	  de	  personas	  como	  positivas	  reportadas	  en	   las	  últimas	  24	  
horas	  aumentaron	  en	  1,1,675,	  con	  lo	  que	  el	  total	  de	  contagiados	  asciende	  a	  1,455,219,	  informó	  la	  Secretaría	  de	  Salud.	  En	  
este	  mismo	  sentido,	  Ruy	  López	  Ridaura,	  director	  del	  Cenaprece,	  señaló	  que	  el	  promedio	  nacional	  de	  ocupación	  de	  camas	  de	  
hospitalización	   alcanza	   el	   51%,	   con	   15,419	   camas	   ocupadas,	   sin	   embargo,	   hay	   cinco	   entidades	   superan	   el	   70%	   de	  
ocupación.	  	  
	  
Inmunizar	  a	  indígenas	  y	  reos	  debe	  ser	  prioridad,	  pide	  Salud/La	  Jornada	  
Hasta	  el	  28	  de	  diciembre	  se	  tenía	  un	  registro	  de	  13,000	  indígenas	  contagiados.	  La	  mayoría	  de	  casos	  se	  han	  presentado	  en	  
Yucatán,	  Ciudad	  de	  México	  y	  Oaxaca.	  El	   grupo	  de	  edad	  de	  entre	  35	  y	  54	  años	  ha	   sido	  el	  más	  afectado.	  A	   tiempo	  de	  dar	  
respuesta,	  el	  informe	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud	  resalta	  que	  los	  contagios	  del	  nuevo	  coronavirus	  “se	  están	  desplazando	  de	  los	  
centros	  urbanos	  a	  las	  ciudades	  medianas	  que	  son	  puertas	  de	  entrada	  a	  regiones	  de	  asentamientos	  indígenas”.	  	  
	  
Saturación,	  en	  245	  hospitales	  Covid	  de	  todo	  el	  país/El	  Universal	  
Según	  el	  Sistema	  de	  Información	  de	  la	  Red	  IRAG	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud,	  de	  esos	  hospitales,	  que	  representan	  25%	  de	  los	  
destinados	   para	   atender	   a	   personas	   que	   contrajeron	   el	   virus,	   149	   reportan	  una	   saturación	  de	   100%	  en	   su	   ocupación	  de	  
camas	  generales,	  en	  81	  registran	  una	  saturación	  total	  en	  camas	  con	  ventilador	  y	  en	  40	  tienen	  ocupación	  llena	  en	  camas	  con	  
ventilador	  ubicadas	  en	  Unidades	  de	  Cuidados	  Intensivos.	  
	  	  
Tramitarán	  invalidez	  miles	  de	  contagiados/El	  Sol	  de	  México	  
Datos	  de	   la	   Secretaría	  de	   Salud	   revelan	  que	  en	  México	  han	   sido	  hospitalizadas	  279,516	  personas	  de	   las	   casi	   15	  millones	  
confirmadas	   con	   el	   virus.	   Hasta	   ahora,	   152,303	   pacientes	   que	   requirieron	   atención	   hospitalaria	   sobrevivieron	   al	   virus,	  
aunque	  de	  estos,	  ocho	  de	  cada	  diez	  presentan	  secuelas	  que	  les	  impedirán	  reintegrarse	  a	  sus	  labores	  habituales	  a	  pesar	  de	  la	  
rehabilitación.	  	  
	  
Mueren	  2,397	  profesionistas	  en	  la	  línea	  Covid/El	  Heraldo	  de	  México	  
En	  México	  han	  muerto,	  en	  promedio	  cada	  día,	  ocho	  trabajadores	  de	   la	  salud	  debido	  al	  covid,	  detallan	   las	  estadísticas	  del	  
gobierno	  federal.	  Hasta	  el	  momento,	   la	  Secretaría	  de	  Salud	  contabiliza	  2,397	  muertes	  confirmadas	  por	  coronavirus	  SARS-‐
CoV-‐2	  entre	  los	  profesionales	  sanitarios,	  y	  182,246	  casos	  positivos.	  La	  CDMX,	  el	  Edomex,	  Veracruz,	  Puebla	  y	  Jalisco	  son	  las	  
entidades	  con	  más	  decesos	  acumulados	  en	  este	  gremio.	  
	  
México,	  primer	  lugar	  en	  letalidad	  por	  coronavirus/Diario	  Imagen	  
De	   acuerdo	   a	   un	   análisis	   de	   la	  Universidad	   Johns	  Hopkins,	   que	  mide	   la	   cifra	   de	   países	   que	   tienen	   la	  mayor	   cantidad	   de	  
muertes	  proporcionalmente	  a	  sus	  casos	  o	  población	  de	  coronavirus,	  	  México	  está	  en	  primer	  lugar.	  Este	  análisis	  se	  hizo	  con	  
base	  en	  las	  cifras	  oficiales	  que	  publicó	  la	  Secretaría	  de	  Salud	  federal	  el	  pasado	  1	  de	  enero.	  
	  	  
Vinculan	  a	  covid-‐19	  más	  de	  100,000	  muertes	  en	  exceso/Excélsior	  
De	   las	   254,625	  muertes	   en	   exceso	   registradas	   entre	   el	   1	   de	   enero	   y	   el	   11	   de	   diciembre	   del	   año	   pasado,	   100,846	   están	  
relacionadas	  con	  el	  virus	  SARS-‐CoV-‐2,	  de	  acuerdo	  con	  la	  última	  estimación	  sobre	  el	  tema	  en	  nuestro	  país.	  Mientras	  que	  para	  
dicho	  periodo	  se	  esperaban	  635,364	  decesos,	  ocurrieron	  889,989,	  lo	  que	  representa	  40.1%	  más,	  con	  el	  punto	  más	  alto	  en	  la	  
semana	  del	  12	  al	  18	  de	  julio.	  	  
	  
Reciben	  Bono	  Covid	  161,000	  en	  el	  IMSS/Reforma	  
El	  Bono	  covid	  se	  ha	  pagado	  a	  161,807	  trabajadores	  del	   IMSS,	   lo	  que	  ha	   implicado	  un	  monto	  de	  3,132	  millones	  de	  pesos,	  
informó	  Víctor	  Hugo	  Borja,	  director	  de	  Prestaciones	  Médicas	  del	  instituto.	  En	  conferencia	  de	  prensa,	  detalló	  que	  el	  bono	  es	  
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reconocimiento	  de	  carácter	  económico	  equivalente	  hasta	  20%	  de	  sobresueldo	  para	  el	  personal	  que	  trabaja	  en	  la	  atención	  
directa	  de	  la	  emergencia	  sanitaria.	  	  
	  	  
Cansados,	  médicos	  del	  IMSS	  suplican	  a	  la	  sociedad	  quedarse	  en	  casa/La	  Jornada,	  Contra	  Réplica,	  El	  Financiero	  
Médicos	  y	  enfermeras	  de	  los	  hospitales	  generales	  de	  zona	  29,	  en	  San	  Juan	  de	  Aragón,	  y	  27,	  en	  Tlatelolco,	  ambos	  del	  IMSS,	  
pidieron	  a	  la	  sociedad	  solidarizarse	  en	  su	  lucha	  contra	  el	  covid	  y	  suplicaron	  a	  la	  gente	  que	  se	  quede	  en	  casa.	  Señalaron	  estar	  
muy	  cansados	  y	  desanimados	  por	  la	  falta	  de	  empatía	  con	  su	  lucha:	  “Estamos	  en	  la	  última	  parte	  de	  esta	  batalla	  monumental.	  
Para	  ganarla,	  te	  necesitamos.	  Sin	  ti,	  corremos	  el	  riesgo	  de	  perderla”.	  	  
	  	  
Exigen	  calidad	  en	  estudios	  del	  IMSS//El	  Sol	  de	  México,	  La	  Jornada	  
Pacientes	  del	  IMSS	  que	  reciben	  atención	  de	  hemodiálisis	  denunciaron	  que	  el	  servicio	  en	  el	  Hospital	  Santa	  Lucía	  es	  de	  mala	  
calidad,	  además	  de	  que	  no	  cuenta	  con	  la	  infraestructura	  adecuada,	  por	  lo	  que	  protestaron	  en	  frente	  a	  las	  instalaciones	  de	  la	  
delegación	  del	  instituto	  para	  exigir	  atención.	  	  	  
	  	  
Vacunan	  a	  32,000	  médicos/Reporte	  Índigo	  
La	  Sedesa	  de	  la	  Ciudad	  de	  México	  informó	  que	  hasta	  el	  4	  de	  enero	  ya	  se	  han	  vacunado	  contra	  el	  nuevo	  coronavirus	  a	  31,994	  
médicos	  que	  están	  enfrentando	  la	  pandemia	  por	  covid	  a	  nivel	  local.	  Oliva	  López	  Arellano,	  titular	  de	  la	  Sedesa,	  dio	  a	  conocer	  
que	  todo	  el	  personal	  médico	  que	  ha	  sido	  vacunado	  hasta	  el	  momento	  tendrá	  que	  volverse	  a	  aplicar	  el	  refuerzo	  en	  un	  mes.	  	  	  
	  
Dice	  Sheinbaum	  que	  sancionarán	  a	  líderes	  que	  agandallaron	  vacuna/Ovaciones	  
Claudia	  Sheinbaum,	  jefa	  de	  gobierno,	  afirmó	  que	  “habrá	  sanciones”,	  luego	  de	  confirmar	  que	  líderes	  del	  Sindicato	  Único	  de	  
Trabajadores	   del	   Gobierno	   de	   la	   Ciudad	   de	   México	   lograron	   vacunarse	   contra	   covid	   sin	   estar	   en	   las	   listas	   de	   personal	  
prioritario.	   “La	   verdad	   es	   que	   cuando	   ocurren	   estas	   cosas	   ya	   ni	   siquiera	   le	   queda	   la	   palabra	   de	   líder,	   este	   comisionado	  
sindical	   va	  a	   tener	   sanciones	   igual	  que	  otras	  personas	  que	   se	   colaron	  en	   la	   lista	   y	  que	  no	   cumplieron”,	   señaló,	   sin	  dar	   a	  
conocer	  los	  nombres	  de	  los	  supuestos	  líderes	  y	  la	  sanción	  o	  sanciones	  a	  las	  que	  presuntamente	  se	  harían	  acreedores.	  	  
	  
Aumenta	  CDMX	  camas	  para	  Covid,	  pero	  ocupación	  no	  cede;	  sigue	  en	  85%/La	  Razón	  
En	  apenas	  20	  días,	  el	  Gobierno	  de	  la	  CDMX	  logró	  ampliar	  la	  capacidad	  de	  hospitales	  covid	  46.8%,	  en	  medio	  de	  la	  presión	  por	  
el	   aumento	   de	   casos	   graves;	   sin	   embargo,	   el	   Valle	   de	   México	   aún	   enfrenta	   una	   tendencia	   al	   alza	   en	   la	   ocupación	   de	  
nosocomios,	  que	  ronda	  el	  87%;	  informó	  la	  Jefa	  de	  Gobierno,	  Claudia	  Sheinbaum,	  las	  camas	  que	  atendían	  contagios	  graves	  
alcanzaron	  5,355.	  	  
	  	  
CDMX	  pronostica	  récord	  de	  hospitalizados	  por	  covid	  para	  el	  11	  de	  enero/Publimetro	  
Proyecciones.	   El	  modelo	   epidemiológico	   capitalino	   estima,	   en	   un	   escenario	   alto,	   llegar	   a	   9,512	   personas	   internadas	   por	  
covid.	   La	   Zona	   Metropolitana	   del	   Valle	   de	   México	   llegará	   al	   escenario	   más	   alto	   de	   hospitalizados	   por	   covid.	   Crece	   la	  
capacidad	  hospitalaria,	  en	  todas	  las	  instituciones	  del	  sector	  salud	  aseguró	  la	  jefa	  de	  gobierno,	  Claudia	  Sheinbaum.	  	  
	  
Son	  338,311	  casos	  y	  22,196	  muertes/Ovaciones	  
El	   gobierno	   de	   la	   Ciudad	   de	  México,	   a	   través	   de	   su	   Secretaría	   de	   Salud,	   reportó	   la	   noche	   de	   este	   lunes,	   338,311	   casos	  
confirmados	   acumulados	   de	   covid	   contra	   los	   337,068	   que	   se	   informó	   el	   pasado	   domingo.	   Lo	   anterior,	   ya	   que	   ayer	   se	  
contabilizaron	  unas	  1,243	  personas	  que	  han	  estado	  contagiadas	  de	  SARS-‐CoV-‐2	  en	  las	  últimas	  semanas.	  	  
	  
Resienten	  niños	  contagio	  familiar/Reforma	  
Desde	  recién	  nacidos	  hasta	  jóvenes	  de	  17	  años	  con	  covid	  son	  atendidos	  en	  el	  Hospital	  Pediátrico	  La	  Villa	  de	  la	  Secretaría	  de	  
Salud	  de	  la	  CDMX,	  y	  los	  papás	  son	  quienes	  suelen	  contagiarlos,	  advirtió	  Alejandro	  Catalán,	  responsable	  de	  epidemiología	  en	  
este	   hospital.	   De	   acuerdo	   con	   información	   del	   Sistema	   de	   Protección	   Integral	   de	   los	   Derechos	   de	   las	   Niñas,	   Niños	   y	  
Adolescentes	  al	  3	  de	  enero	  ya	  suman	  408	  decesos	  confirmados	  por	  covid	  en	  menores	  de	  edad.	  	  
	  
Analizan	  extender	  la	  fase	  roja/El	  Heraldo	  de	  México,	  /El	  Sol	  de	  México,El	  Universal,	  La	  Crónica	  
Autoridades	  de	  salud	  del	  Estado	  de	  México	  valoran	  ampliar	  el	   semáforo	  rojo,	  debido	  a	  que	   la	  ocupación	  hospitalaria	  por	  
casos	  de	  coronavirus	  alcanzó	  82%.	  A	  la	  par,	  abrieron	  las	  puertas	  del	  Centro	  de	  Convenciones	  y	  Exposiciones	  de	  Toluca	  como	  
Unidad	  Temporal	  de	  Pacientes	  de	  otras	  enfermedades	  que	  no	  son	  covid.	  Durante	  el	  recorrido	  por	  este	  espacio,	  el	  secretario	  
de	  Salud	  mexiquense,	  Gabriel	  O’Shea	  Cuevas,	  reconoció	  que	  las	  hospitalizaciones	  continúan	  acelerándose,	  por	  lo	  que	  será	  
muy	  probable	  que	  la	  entidad	  permanezca	  en	  alerta	  máxima	  hasta	  el	  17	  de	  enero.	  	  
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Aumento	  a	  minisalario	  impulsará	  reactivación	  económica:	  Conasami/Excélsior	  
El	  aumento	  de	  15%	  al	  salario	  mínimo	  para	  este	  año	  promoverá	  la	  reactivación	  de	  la	  economía	  al	  impulsar	  el	  incremento	  del	  
poder	  adquisitivo,	   lo	  que	  detonará	  el	  consumo	  y	   la	  recuperación	  económica.	  Así	   lo	  espera	  Luis	  Munguía,	  Presidente	  de	  la	  
Comisión	  Nacional	  de	  Salarios	  Mínimos,	  quien	  en	  entrevista	  con	  Excélsior	  explicó	  que,	  al	  tener	  más	  dinero,	  los	  trabajadores	  
consumen	  más,	  lo	  que	  generará	  un	  círculo	  virtuoso	  con	  el	  que	  se	  verán	  beneficiadas	  las	  empresas.	  	  
	  
Respiro	  a	  empresas/La	  Prensa	  
El	  gobierno	  y	  la	  iniciativa	  privada	  colaborarán	  para	  crecer	  conjuntamente.	  Del	  total	  de	  la	  inversión,	  40	  mil	  millones	  de	  pesos	  
se	  destinarán	  a	  invertir	  en	  el	  capital	  social	  de	  la	  ciudad,	  a	  través	  de	  apoyos	  para	  la	  economía	  familiar	  (becas	  y	  transferencias	  
directas),	   las	   cuales	   estarán	   financiadas	   por	   parte	   del	   Gobierno	   local	   y	   federal;	   27,000	   millones	   de	   pesos	   construirán,	  
ampliarán	   y	   modernizarán	   la	   infraestructura	   pública,	   educativa,	   de	   salud,	   vivienda	   movilidad,	   servicios	   urbanos	   y	   áreas	  
verdes.	  
	  
Covid	  inglés	  y	  sudafricano	  ¿en	  qué	  se	  diferencian?/Contra	  Réplica	  
La	  variante	  B.1.1.7	  fue	  detectada	  en	  noviembre	  en	  el	  Reino	  Unido,	  tras	  desarrollarse	  “probablemente”	  en	  septiembre	  en	  el	  
sureste	   de	   Inglaterra,	   según	   el	   Imperial	   College	   de	   Londres.	   La	   variante	   501.V2,	   ahora	   mayoritaria	   en	   Sudáfrica,	   fue	  
detectada	   allí	   en	   octubre	   y	   ha	   sido	   localizada	   en	   otros	   países	   como	   el	   Reino	   Unido	   y	   Francia.	   Las	   dos	   presentan	   varias	  
mutaciones	  de	   las	  cuales	  una,	   la	  N501Y,	  afecta	  a	   la	  proteína	  “spike”	  del	  coronavirus,	  una	  punta	  que	  sirve	  para	  pegarse	  al	  
receptor	   ACE2	   de	   las	   células	   humanas	   y	   penetrar	   en	   ellas.	   Las	   conclusiones	   preliminares	   sobre	   la	   variante	   sudafricana	  
también	  dan	  cuenta	  de	  una	  mayor	  transmisión,	  pero	  hay	  menos	  datos	  disponibles.	  	  
	  
Gran	  Bretaña	  decreta	  tercer	  confinamiento	  total	  contra	  el	  Covid/La	  Jornada,	  Contra	  Réplica	  
En	   Reino	   Unido,	   donde	   ayer	   comenzó	   a	   aplicarse	   la	   vacuna	   de	   AstraZeneca	   contra	   la	   covid,	   se	   impuso	   un	   tercer	  
confinamiento	  para	  frenar	  el	  avance	  de	  la	  pandemia,	  cuya	  propagación	  se	  aceleró	  tras	  la	  aparición	  de	  una	  nueva	  cepa	  más	  
contagiosa	   el	   mes	   pasado.	   “Tenemos	   que	   hacer	   más,	   juntos,	   para	   poner	   esta	   nueva	   variante	   bajo	   control	   mientras	  
distribuimos	   nuestras	   vacunas”,	   afirmó	   el	   primer	  ministro	   británico,	   Boris	   Johnson,	   en	   un	   breve	   y	   solemne	  mensaje	   a	   la	  
nación	  transmitido	  en	  la	  hora	  de	  mayor	  audiencia	  nocturna.	  
	  
Retrato	  Hereje/El	  Universal	  
Reportero:	  Roberto	  Rock	  
The	   BMJ”,	  una	  publicación	   médica	  con	   170	   años	   de	   trayectoria,	   la	   más	   importante	   de	  Inglaterra	  —y	   la	   cuarta	   más	  
prestigiada	   del	  mundo—	   cerró	   el	   año	   con	   un	   demoledor	   reporte	   (https://www.bmj.com/content/371/bmj.m4952)	   sobre	  
México	  como	  uno	  de	   los	  países	  con	  la	  peor	  estrategia	  frente	   la	  covid.	  Y	  adelantó	  una	  estimación	  sobre	   la	  medida	  de	  esta	  
incompetencia:	   tendremos	   161,000	  muertes	   antes	   de	   que	   concluya	   abril.	  Más	   de	   22,000	   solo	   en	   la	   capital.	   	  “No	   es	   por	  
presumir”	  —parafraseando	  al	  Presidente	   López	  Obrador—,	  pero	   su	  gobierno	   se	  ha	   convertido	  en	  un	  modelo	   vergonzoso	  
sobre	  cómo	  dar	  la	  espalda	  a	  la	  emergencia	  impuesta	  por	  la	  pandemia.	  	  
	  
Historias	  de	  reportero/ElUniversal	  
Reportero:	  Carlos	  Loret	  de	  Mola.	  
¿Por	  qué	  entonces	  criticar	  al	  Presidente	  López	  Obrador,	  a	  su	  gobierno	  y	  a	  su	  partido	  por	  los	  tropiezos	  en	  la	  aplicación	  de	  la	  
vacuna	  y	  el	  uso	  electoral	  que	  están	  haciendo	  de	  ella?	  Por	  hipócritas.	  Porque	  dicen	  que	  pueden	  con	  todo	  y	  no	  pueden	  con	  
casi	  nada.	  Porque	  dicen	  que	  no	  cometen	  un	  error	  y	  más	  bien	  es	  difícil	  encontrarles	  un	  acierto.	  Porque	  son	   incapaces	  de	  
admitir	  que	  son	  malos	  implementando,	  mucho	  menos	  aceptan	  dejarse	  ayudar	  por	  iniciativas	  privadas	  aun	  cuando	  el	  retraso	  
en	  la	  vacunación	  cueste	  muertes.	  	  
	  
2021:	  a	  sacar	  la	  bola	  de	  cristal/El	  Universal	  
Reportera:	  Valeria	  Moy.	  
La	   compra	   de	   vacunas	   hecha	   hasta	   el	  momento	   no	   alcanza	   para	   toda	   la	   población.	   Supongo	   (sin	   conceder)	   que	   esto	   se	  
corregirá	  a	  tiempo	  para	  cumplir	  con	  el	  programa	  de	  vacunación.	  Preocupa,	  sin	  embargo,	  la	  estrategia.	  Lo	  que	  hemos	  visto	  
revela	   descoordinación,	   desorden,	   falta	   de	   control.	   Y	   esto	   apenas	   empieza.	   El	   país	   ronda	   las	   40,000	   vacunaciones,	   de	  
acuerdo	  con	  lo	  dicho	  por	  el	  Presidente	  ,	  y	  ya	  hay	  errores	  evidentes.	  ¿Arreglarán	  el	  proceso?	  ¿Se	  podrán	  cumplir	  las	  metas?	  	  
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Confidencial/El	  Financero	  
Sí,	   está	   bien	   que	   hay	   que	   quedarse	   en	   casa	   en	   este	   momento	   de	   la	   pandemia,	   pero	   también	   es	   cierto	   que	   la	   OMS	  
recomienda	  ejercitarse	  para	  fortalecer	  el	  sistema	  inmunológico.	  O	  al	  menos	  eso	  piensa	  el	  Presidente	  López	  Obrador,	  quien	  
no	  dejó	  pasar	  la	  oportunidad	  para...	  dar	  unas	  clases	  de	  beisbol	  y	  mostrarle	  al	  mundo	  que	  sigue	  macaneando.	  Y	  es	  que	  ayer	  
el	  mandatario	  difundió	  un	  video	  donde	  se	  le	  observa	  calentando	  el	  brazo,	  fildeando	  en	  el	  parque	  de	  tranviarios.	  	  
	  
El	  asalto	  a	  la	  razón/Milenio	  
Reportero:	  Carlos	  Marín.	  
Antes	  que	  nada,	  lamento	  mi	  candidez:	  a)	  en	  el	  propio	  círculo	  presidencial	  y	  algunas	  cabezas	  del	  sector	  Salud	  hay	  quienes	  la	  
daban	   por	   aprobada	   en	   EU;	   b)	   el	   9	   de	   diciembre,	   el	   canciller	  Marcelo	   Ebrard	   tuiteó:	   Enhorabuena	   al	   Dr.	   Jorge	   Alcocer,	  
secretario	  de	  Salud;	  a	  Xuefeng	  Yu,	  Presidente	  de	  CanSino	  Biologics	  Inc.	  y	  a	  Jerome	  Piguet,	  de	  Latam	  Pharma,	  por	  el	  acuerdo	  
de	  precompra	  de	  35	  millones	  de	  dosis	  de	  vacunas	   firmado	  hoy.	  Más	  opciones	  para	  México;	   c)	  hasta	   se	  ofreció	  alentar	  a	  
8,000	  voluntarios	  (los	  primeros	  fueron	  oaxaqueños)	  para	  experimentar	  la	  tercera	  etapa	  de	  la	  china,	  y	  d)	  el	  22	  de	  diciembre	  
se	  anunció	  que	  se	  solicitaría	  el	  aval	  de	  la	  Cofepris.	  	  
	  	  
Tinta	  y	  papel/El	  Heraldo	  de	  México	  
Engge	  Chavarría.	  
Mientras	  tanto,	  algunos	  ya	  han	  decidido	  iniciar	  e	  incluso	  designar	  la	  limpieza	  de	  sus	  instalaciones	  aún,	  cuando	  en	  el	  oficio	  se	  
dejaba	  claro	  que	  la	  adquisición	  en	  grupo	  obedecía	  a	  la	  intención	  de	  generar	  ahorros,	  concepto	  que	  hace	  sentido	  al	  tomar	  en	  
cuenta	  el	  panorama	  macroeconómico	  que	  se	  vive	  ante	  la	  pandemia	  de	  covid.	  En	  este	  paquete	  se	  encuentra	  la	  Secretaría	  de	  
Salud,	   del	   doctor	   Jorge	  Alcocer	   Varela,	   en	   donde	   se	   eligió	   como	   “ganadoras”	   de	   la	   licitación	   LA-‐012000991-‐E520-‐2020	   a	  
Cleanium,	  Aseo	  Privado	  Institucional,	  así	  como	  Comercializadora	  Morelos,	  Servicios	  y	  Sistemas	  Institucionales.	  	  
	  
Templo	  Mayor/Reforma	  
El	  jueves,	  cuando	  Hugo	  López-‐Gatell	  subió	  sin	  el	  cubrebocas	  puesto	  al	  avión	  que	  lo	  llevaría	  a	  Huatulco,	  se	  registró	  la	  muerte	  
de	  910	  personas	  por	  covid.	  Para	  el	  vienes	  que	  el	   subsecretario	  ya	  estaba	  plácidamente	   instalado	  en	  Pochutla,	  Oaxaca,	  el	  
reporte	  fue	  de	  700	  fallecimientos.	  Entre	  el	  sábado	  y	  el	  domingo	  que	  circularon	  las	  fotos	  de	  López	  -‐Gatell	  en	  un	  restaurante	  
de	  la	  playa,	  sin	  guardar	  la	  sana	  distancia	  y,	  por	  supuesto,	  sin	  llevar	  protección	  alguna	  como	  si	  la	  pandemia	  no	  existiera	  ya,	  
706	  mujeres	  y	  hombres	  perdieron	   la	  vida	  por	  esa	  misma	  pandemia.	  Y	  ayer	  cuando	  el	  Presidente	  decidió	  meter	   la	  cabeza	  
bajo	  tierra	  y	  López-‐Gatell	  salió	  con	  que	  dejó	  botada	  la	  emergencia	  sanitaria	  porque	  en	  Oaxaca	  no	  hay	  semáforo	  rojo.	  	  
	  
Lentos	  y	  mal/Reforma	  
Reportero:	  Manuel	  J.	  Jauregui.	  
	  Si	  la	  cobertura	  de	  vacunación	  no	  es	  amplia	  y	  rápida,	  la	  vacuna	  no	  servirá	  de	  nada.	  A	  como	  vamos	  en	  México,	  no	  llegaremos	  
a	  ningún	  lado,	  	  a	  	  nivel	  mundial	  se	  han	  aplicado	  ya	  casi	  13	  millones	  de	  vacunas	  contra	  el	  covid,	  nuestro	  México	  paradisiaco	  
apenas	   lleva	   unas	   40,000,	   va	   al	   30%	   de	   su	   meta	   inicial	   de	   125,000	   a	   trabajadores	   de	   la	   Salud.	   La	   lentitud	   (y	   la	  
desorganización)	  que	  priva	  actualmente	  en	  nuestro	  sistema	  de	  vacunación,	  manejado	  por	  el	  Ejército	  principalmente	  y	  por	  el	  
huatulqueño	  Gatell,	  tardará	  -‐al	  ritmo	  que	  lleva-‐	  más	  de	  30	  años	  para	  lograr	  el	  porcentaje	  requerido.	  	  
	  
Córtalas!!!/Reforma,	  La	  Jornada,	  Milenio	  
Reportera:	  Guadalupe	  Loaeza.	  
Así	  me	  sentí	  el	  domingo,	  día	  en	  que	  recibí	  una	  carta.	  Cuando	  la	  abrí,	  pensé	  que	  se	  trataba	  de	  una	  felicitación	  de	  Año	  Nuevo.	  
“Desgraciadamente,	  ya	  no	  podemos	  frecuentarnos.	  No	  tengo	  la	  menor	  intención	  de	  ofenderte	  diciéndote	  lo	  que	  pienso	  de	  
los	   juicios	   que	   has	   emitido	   sobre	   esta	   etapa	   de	   nuestra	   historia.	   Además,	   has	   ofendido	   e	   injuriado	   a	   amigos	  míos	  muy	  
queridos”.	  ¿A	  qué	  “amigos	  muy	  queridos”	  se	  refería	  y	  que,	  según	  él,	  ofendí	  e	  injurié?	  ¿A	  Andrés	  Manuel	  López	  Obrador,	  a	  
Manuel	  Bartlett,	  a	   la	  no	  primera	  dama,	  a	   John	  Ackerman,	  a	   López-‐Gatell?	  Respecto	  a	   los	   “juicios”	  que	  solemos	  hacer	   los	  
críticos	   de	   la	   4T,	   que	   tanto	   preocupan	   al	   susodicho,	   ¿cómo	   no	   criticar	   a	   su	   amigo,	   subsecretario	   de	   Salud,	   Hugo	   López	  
Gatell,	  al	  verlo	  sin	  cubrebocas	  en	  la	  playa	  de	  Huatulco.	  	  
	  
Tercer	  Grado/Milenio	  
Reportero:	  Leopoldo	  Gómez.	  
Apenas	   llegaban	   las	   primeras	   vacunas	   contra	   el	   covid	   cuando	   ya	   iniciaba	   el	   debate	   sobre	   quiénes	   tendrían	   que	   estar	  
autorizados	  para	  comprarlas	  y	  distribuirlas:	  de	  un	  lado,	  los	  que	  creen	  que	  la	  tarea	  compete	  exclusivamente	  al	  gobierno	  y,	  
del	  otro,	  los	  promotores	  de	  un	  mercado	  entre	  particulares.	  De	  inicio,	  el	  subsecretario	  López-‐Gatell	  dijo	  que	  el	  sector	  privado	  
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no	  podría	  adquirir	   la	  vacuna.	  Sin	  embargo,	   luego	  el	  Presidente	  López	  Obrador	  aseguró	  que,	  garantizada	  la	  universalidad	  y	  
gratuidad	  de	  las	  vacunas	  por	  parte	  del	  Estado,	  no	  habrá	  impedimento	  para	  que	  las	  empresas	  las	  compren	  en	  el	  extranjero.	  
	  
Artículo	  Mortis/Milenio	  
Reportero:	  Roberta	  Garza.	  
A	  nadie	   sorprendió	  que	  México	   se	   convirtiera	  pronto	  en	  uno	  de	   los	  países	  del	  mundo	   con	  más	   contagios	   y	  muertes	  por	  
población.	   Lo	   que	   sí	   sorprende	   es	   la	   incapacidad	   del	   Presidente	   y	   de	   sus	   entenados	   de	   hincarse	   ante	   las	   peores	  
tempestades,	  en	  este	  caso	  con	  AMLO	  contestándole	  a	  la	  OMS	  que	  él	  mejor	  le	  hace	  caso	  a	  López	  Gatell	  quien,	  faltaba	  más,	  
tampoco	  se	  da	  por	  aludido:	  en	  entrevista	  posterior	  el	  médico	  se	  deslindó	  diciendo	  que	  esas	  recomendaciones	  se	  las	  hizo	  la	  
organización	   a	   los	   ciudadanos,	   no	   a	   él.	   Con	   la	   pena	   pero,	   como	   particular	   que	   se	   va	   de	   vacaciones	   —a	   lo	   cual,	   si	  
descartamos	  el	  pésimo	   timing,	   tiene	   todo	   su	  derecho—,	   López	  Gatell	   es	   igual	  de	   inconsciente	  e	   irresponsable	  que	   como	  
médico	  y	  como	  funcionario	  público.	  
	  
Arriba	  y	  Abajo/La	  Crónica	  
Reportero:	  David	  León.	  
El	  extitular	  de	  Protección	  Civil	  y	  quien	  entregaba	  bolsas	  de	  dinero	  a	  Pío	  López	  Obrador,	  sale	  a	  defender	  a	  Hugo	  López-‐Gatell,	  
"porque	  ha	  tenido	  dos	  años	  de	  pesado	  trabajo":	  "El	  servicio	  público	  es	  absorbente	  y	  encarna	  enormes	  sacrificios.	  Me	  consta	  
que	   Hugo	   López-‐Gatell	   ha	   trabajado	   sin	   descanso	   por	   más	   de	   dos	   años.	   Podemos	   estar	   de	   acuerdo	   con	   él	   o	   no,	   pero	  
criticarlo	   por	   tener	   un	   par	   de	   días	   fuera	   de	   la	   rutina	   es	   injusto,	   por	   decir	   lo	   menos",	   escribió	   en	   un	  mensaje	   en	   redes	  
sociales.	  	  
	  
¿Qué	  Hicimos?/Milenio	  
Reportero:	  Zoé	  Robledo.	  
Hace	   un	   año	   ya	   advertíamos	   que	   los	   esfuerzos	   por	   prevenir	   la	   obesidad	   habían	   sido	   deficientes	   y	   que	   teníamos	   una	  
urgencia:	  promover	  mejores	  hábitos	  alimenticios	  y	  el	  desarrollo	  de	  actividades	  físicas.	  En	  2016,	  la	  Secretaría	  de	  Salud	  emitió	  
una	  declaratoria	  de	  emergencia	  epidemiológica	  por	  diabetes	  mellitus	  y	  obesidad,	  llegamos	  a	  2020	  con	  la	  cifra	  más	  alta	  de	  
personas	  con	  alguno	  de	  esos	  padecimientos.	  En	  suma:	  México	  enfrentó	  la	  pandemia	  por	  covid	  con	  una	  pandemia	  a	  cuestas.	  
Más	  allá	  de	   cómo	  ha	  afectado	  eso	  a	  México	  durante	   la	  pandemia,	   la	  urgencia	  es	  más	  vigente	  que	  nunca:	  un	  modelo	  de	  
atención	  más	  preventivo	  y	  menos	  curativo.	  
	  
En	  Tres	  Patadas/El	  Financero	  
Reportero:	  Diego	  Petersen	  Farah.	  
La	  carne	  es	  débil,	  suelen	  decir	  los	  curas	  y	  ministros	  religiosos	  cuando	  hacen	  algo	  contrario	  a	  lo	  que	  predican,	  pretendiendo	  
con	   ello	   justificar	   sus	   conductas.	   Luego	   discutimos	   si	   lo	   débil	   es	   la	   carne	   o	   el	   discurso	   trasnochado,	   lo	   cierto	   es	   que	   la	  
explicación	  resulta	  tan	  patética	  como	  la	  que	  dieron	  el	  gobernador	  Enrique	  Alfaro	  y	  el	  vocero	  de	  salud	  del	  Gobierno	  federal,	  
Hugo	  López-‐Gatell	  sobre	  su	  salida	  a	  cenar	  y	  sus	  vacaciones	  en	  Zipolite,	  respectivamente.	  	  
	  
La	  Nota	  Dura/El	  Financero,	  Contra	  Réplica,	  La	  Crónica,	  El	  Universal	  
Reportero:	  Javier	  Risco.	  
En	   este	   espacio,	   desde	  hace	   poco	  más	   de	   nueve	  meses,	   hemos	   dado	   voz	   a	  médicas,	  médicos,	   enfermeros,	   camilleras,	   y	  
varios	  mexicanos	  más	  que	  forman	  parte	  del	  personal	  de	  salud	  que	  día	  a	  día	  combate	  al	  covid.	  Al	  inicio,	  sus	  preocupaciones	  
se	  centraban	  en	   la	   falta	  de	  material,	  también	  apuntaban	   la	   falta	  de	  organización	  por	  parte	  de	   las	  autoridades,	  protocolos	  
insuficientes	  y	  que	  no	  se	  respetaban;	  suplicaban	  también	  la	  contratación	  de	  más	  personal	  médico	  para	  poder	  dar	  abasto	  en	  
la	  atención,	  de	  hecho	  el	  subsecretario	  Hugo	  López-‐Gatell	  se	  ha	  convertido	  en	  la	  cara	  más	  visible	  de	  la	  secretaría	  para	  dar	  
respuesta	  a	  todas,	  para	  justificar	  algunas	  carencias,	  explicar	  fallas	  y	  motivar	  a	  los	  médicos.	  Su	  figura,	  para	  decirlo	  de	  manera	  
contundente,	  es	  la	  más	  importante	  en	  cualquier	  tema	  relacionado	  con	  covid,	  a	  la	  par	  de	  la	  presidencial.	  	  
	  
Alhajero/El	  Heraldo	  de	  México,	  El	  Universal	  
Reportera:	  Martha	  Anaya.	  
Sheinbaum	  exhibe	  a	  gatell.	  -‐	  Cada	  quien	  es	  responsable	  de	  decir	  y	  hacer…,	  indicó	  la	  jefa	  de	  Gobierno	  de	  la	  Ciudad	  de	  México	  
cuando	   le	   preguntaron	   qué	   opinaba	   de	   que	   el	   subsecretario	   de	   Salud,	   Hugo	   López-‐Gatell	   se	   hubiera	   ido	   a	   vacacionar	   a	  
Zipolite,	  Oaxaca,	  este	  fin	  de	  semana.	  Pero	  Claudia	  Sheinbaum	  no	  se	  quedó	  ahí	  en	  su	  comentario.	  Añadió:	  “En	  mi	  caso	  en	  
particular,	   en	  el	   caso	  de	   todo	  el	  equipo,	  estando	   la	   situación	  de	   la	  Ciudad	  como	  está,	  no	  podríamos	  de	  ninguna	  manera	  
tomarnos	  algún	  descanso.	  	  



   8	  

	  	  	  	  	  
Desbalance/El	  Universal	  
La	  decisión	  del	  subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López-‐Gatell,	  de	  vacacionar	  durante	  los	  últimos	  días	  de	  2020	  provocó	  el	  enojo	  
de	   algunos	   líderes	   empresariales,	   nos	   reportan,	   pero	   pocos	   se	   animaron	   a	   opinar	   públicamente.	   Quien	   lo	   manifestó	  
abiertamente	  a	  través	  de	  un	  tuit	  fue	  el	  Presidente	  de	  la	  Canacintra,	  Enoch	  Castellanos.	  Aseguró	  que	  es	  irresponsable	  pedir	  a	  
la	  gente	  que	  no	  salga	  de	  sus	  casas	  por	  el	  repunte	  de	  la	  pandemia,	  mientras	  que	  el	  mismo	  López-‐Gatell	  sale	  a	  vacacionar.	  “En	  
México	  van	  127,000	  muertos	  (oficial)	  y	  contado”,	  dijo	  en	  Twitter	  el	  representante	  industrial.	  
	  	  
El	  cristalazo/La	  Crónica	  
Reportero:	  Rafael	  Cardona.	  
La	   alharaca	   de	   las	   vacunas	   —insuperable	   promesa	   electoral,	   caída	   del	   cielo	   como	   anillo	   al	   dedo—,	   ha	   relajado	  
comportamientos,	  tensiones	  y	  resguardos.	  Y	  con	  esos	  ejemplos	  el	  ciudadano	  medio	  dice	  no	  me	  importan,	  al	  fin	  y	  al	  cabo,	  ya	  
hay	  vacunas.	  Pues	  ni	  las	  hay	  y	  cuando	  las	  haya	  no	  alcanzarán	  para	  todos.	  Posiblemente	  la	  pareja	  del	  señor	  López	  Gatell	  no	  
necesite	   (él	   tampoco),	   formarse	   en	   una	   fila	   interminable.	   A	   pesar	   de	   su	   evidente	   juventud	   será	   una	   de	   las	   primeras	   en	  
recibir	  la	  cura,	  si	  no	  se	  la	  han	  proporcionado	  ya,	  porque	  una	  cosa	  es	  ser	  demócrata	  y	  otra	  es	  ser	  quien	  uno	  es	  y	  no	  estamos	  
aquí	  para	  recibir	  el	  mismo	  trato	  del	  peladaje,	  oiga	  usted.	  
	  
Cuenta	  Corriente/Excélsior	  
Reportera:	  Alicia	  Salgado.	  
Si	   el	   programa	   de	   vacunación	   se	   deja	   en	   manos	   de	  López-‐Gatell,	   vocero	   de	   la	   emergencia,	   difícilmente	   México	   podría	  
construir	  una	  estrategia	  creíble	  para	  masificar	  la	  inoculación	  nacional	  de	  la	  población,	  pues	  el	  personaje	  está	  peleado	  con	  él	  
mismo.	  De	  ahí	  que	  el	  Presidente	  López	  Obrador	  ha	  dejado	  el	  control	  de	  las	  compras	  de	  vacunas	  al	  secretario	  de	  Relaciones	  
Exteriores,	  Marcelo	  Ebrard,	  y	  su	  equipo,	  aunque	  tiene	  que	  lidiar	  más	  adentro	  que	  afuera	  para	  que	  el	  doctor	  López-‐Gatell,	  
amo	  y	  señor	  de	  la	  Cofepris,	  apruebe	  las	  vacunas.	  	  
	  
Ímpetu	  económico/El	  Economista	  
Reportero:	  Gerardo	  Flores.	  
En	  el	  año	  más	  complicado	  que	  haya	  vivido	  el	  sector	  salud	  de	  nuestro	  país,	  el	  gobierno	  del	  Presidente	  Andrés	  Manuel	  López	  
Obrador	  se	  dio	  el	   lujo	  de	  ejercer	  un	  gasto	  en	  este	  ramo	  en	  el	  período	  enero-‐noviembre,	  menor	  en	  10%	  a	   lo	  programado	  
para	   los	   primeros	   11	  meses	   del	   año.	   Es	   decir,	   de	   un	   presupuesto	   para	   enero-‐noviembre	   de	   120,598	  millones	   de	   pesos,	  
la	  Secretaría	   de	   Salud	  solo	   fue	   capaz	   de	   ejercer	   108,630	   millones	   de	   pesos.	   Vamos,	   no	   fue	   capaz	   de	   utilizar	   en	   forma	  
oportuna	  casi	  12,000	  millones	  de	  pesos.	  	  
	  
Rozones/La	  Razón	  	  
Qué	  siempre	  no	   llegó	  el	  cuarto	  cargamento	  de	  más	  de	  53,000	  vacunas	  de	  Pfizer	  que	  estaba	  programado	  para	  este	   lunes.	  
Esto	  de	  acuerdo	  al	  esquema	  que	  presentó	  el	  Presidente	  el	  pasado	  martes.	  Resulta	  que	  a	  varios	  sorprendió	  que	  la	  Secretaría	  
de	   Salud	  no	   emitiera	   ningún	   comentario	  —salvo	   al	   final	   y	   como	   agregado	   de	   la	   conferencia	   de	   anoche—	   sobre	   el	   vuelo	  
proveniente	  de	  Bélgica.	  Quizá	  no	  podría	  ser	  de	  otra	  manera	  si	  todo	  el	  foco	  de	  atención	  sobre	  la	  Secretaría	  estaba	  puesto,	  y	  
con	  justificación,	  en	  Zipolite.	  	  
	  
Feliz	  año	  con	  vacuna	  nueva/El	  Universal	  
Reportero:	  Rogelio	  Gómez.	  
El	   orden	   de	   aplicación	   de	   las	   vacunas	   debe	   seguir	   criterios	   sanitarios	   y	   sociales.	  	   Un	   plan	   de	   vacunación	   que	   excluya	   o	  
postergue	  a	  sectores	  de	  la	  población	  por	  no	  poder	  pagarla	  o	  por	  carecer	  de	  afiliación	  sería	  inaceptable.	  Imaginemos	  un	  plan	  
de	  vacunación	  que	   iniciara	  por	  personas	  dispuestas	  a	  pagar	  miles	  de	  pesos	  o	  que	   tienen	  seguro	  médico	  privado	  con	  esa	  
cobertura.	   En	   la	   2ª	   etapa	   seguirían	   quienes	   tienen	   seguro	   social	   “especial”	   (como	   los	   de	   Pemex	   o	   CFE).	   La	   3ª	   cubriría	   a	  
familias	  con	  seguridad	  social	  “normal”	  (como	  ISSSTE	  o	  IMSS).	  Y	  hasta	  la	  4ª	  etapa	  se	  vacunaría	  a	  quienes	  no	  tienen	  seguridad	  
social.	  Un	  plan	  así	  suena	  profundamente	  injusto	  e	  inequitativo.	  	  
	  
Coordenadas/El	  Financiero	  
Reportero:	  Enrique	  Quintana.	  
Cómo	  desearía	  estar	  equivocado,	  como	  ya	  desde	  el	  mes	  de	  marzo	  del	  año	  pasado	  le	  decía	  en	  este	  espacio.	  Sin	  embargo,	  el	  
análisis	   que	   puede	   hacerse	   con	   la	   información	   con	   la	   que	   contamos	   nos	   hace	   pensar	   que	   todo	   este	   año	   estaremos	   en	  
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México	   con	   una	   economía	   afectada	   por	   la	   persistencia	   de	   la	   pandemia.	   ¿En	   qué	   fundamento	   esta	   previsión?	   En	   dos	  
elementos.	  La	  dinámica	  de	  la	  enfermedad	  y	  las	  previsiones	  de	  la	  vacunación.	  	  
	  
Vacuna	  y	  vacunación	  sí,	  pero	  con	  información/El	  Financiero	  
Reportero:	  Francisco	  Javier	  Acuña.	  
Después	  de	  ver	   lo	  que	  ha	  costado	   internacionalmente	   la	  vacuna,	  y	   las	  gestiones	  del	  Canciller	  mexicano	  para	  conseguir	   la	  
dotación	  suficiente	  para	  México	  y,	  también	  la	  correcta	  licencia	  para	  que	  las	  empresas	  farmacéuticas	  privadas	  en	  México	  la	  
adquieran	  y	  coloquen	  a	  la	  disposición	  de	  quienes	  puedan	  pagarla.	  	  
	  
Desorden	  y	  opacidad	  en	  la	  aplicación	  de	  las	  vacunas	  antiCovid/El	  Economista	  
Reportero:	  Eduardo	  Ruiz-‐Healy.	  	  
En	  México,	  hasta	  el	  30	  de	  diciembre	  pasado,	  se	  habían	  aplicado	  24,988	  dosis	  de	  la	  vacuna	  antiCovid	  desarrollada	  por	  Pfizer-‐
BioNtech.	   Lo	   anterior	   de	   acuerdo	   a	   datos	   difundidos	   por	   diversas	   organizaciones,	   entre	   ellas	   el	   Centro	   Europeo	   para	   la	  
Prevención	  y	  el	  Control	  de	  Enfermedades.	  Y	  ayer,	  durante	   su	  conferencia	  de	  prensa,	  el	  Presidente	  Andrés	  Manuel	   López	  
Obrador	  presumió	  que	  “nosotros	   llevamos	  ya	  39,000,	  casi	  40,000	  personas	  vacunadas	   [...)	  para	   finales	  de	  enero	  vamos	  a	  
tener	  más	  de	  1,400,000	  dosis	  que	  nos	  van	  a	  permitir	  vacunar	  a	  750,000	  personas,	  que	  es	   lo	  que	  estimamos	  necesitamos	  
para	  vacunar	  a	  todo	  el	  personal	  médico	  que	  está	  en	  hospitales	  covid	  salvando	  vidas”.	  	  
	  
De	  frente	  y	  de	  perfil/Diario	  Imagen	  
Reportero:	  Ramón	  Zurita	  Sahagún.	  
Desde	  hace	  muchos	  años	  se	  desató	  la	  polémica	  en	  torno	  a	  los	  nombramientos	  que	  se	  hacen	  en	  el	  gabinete	  presidencial,	  por	  
parte	  del	  Ejecutivo	  en	  turno.	  Otra	  área	  en	  la	  que	  se	  requiere,	  supuestamente,	  un	  especialista	  en	  el	  tema,	  es	  la	  Secretaría	  de	  
Salud,	  por	  la	  que	  han	  desfilado,	  además	  de	  médicos,	  abogados	  y	  hasta	  economistas	  en	  el	  largo	  recorrido	  de	  la	  institución.	  El	  
Seguro	   Social	   no	   es	   menos	   en	   ese	   terreno	   y	   en	   sus	   oficinas	   despacharon	   casi	   todas	   los	   profesionistas,	   economistas	   y	  
abogados,	  principalmente,	  y	  hasta	  algún	  médico	  extraviado	  (Morones	  Prieto).	  	  
	  
Touché/El	  Heraldo	  de	  México	  
Reportero:	  Alejandro	  Cacho.	  
La	   humanidad	   completa	   tiene	   esperanza	   de	   que	   recuperaremos	   la	   normalidad	   perdida.	   Lo	   único	   cierto	   es	   que	  
el	  coronavirus	  seguirá	   entre	   nosotros,	   tal	   vez	   para	   siempre.	   Este	   maldito	   virus	   se	   contagia	   de	   la	   manera	   más	   inocente,	  
invisible:	   al	   hablar,	   tocarnos,	   abrazarnos,	   besarnos.	   Su	   ataque	   es	   despiadado	   e	   impredecible.	   Provoca	   daño	   pulmonar	  
agudo,	  afecta	  los	  riñones,	  inflama	  el	  corazón	  y	  quién	  sabe	  cuántas	  cosas	  más.	  	  
	  
La	  Gran	  Carpa/El	  Economista	  	  
El	   INE	   declaró	   improcedente	   retirar	   spots	   de	   radio	   de	   Morena	   sobre	   la	   vacuna	   de	   covid.	   El	   instituto	   señaló	   que	   el	  
promocional	  “podía	  clasificarse	  como	  contenido	  genérico	  al	  abordar	  temas	  de	  interés	  público,	  lo	  que	  no	  está	  expresamente	  
prohibido	  en	  el	  periodo	  de	  precampaña”.	  
	  
La	  opinión	  del	  experto/Excélsior	  	  
Reportera:	  Lucy	  Meza.	  
Lamentablemente,	   a	   pesar	  del	   aumento	  de	   contagios	  por	   covid	   en	  México,	   en	   redes	   sociales	   y	  medios	  de	   comunicación	  
pudimos	  observar	  cómo	  se	   llevaron	  a	  cabo	  —en	  diversos	  sitios	  turísticos	  nacionales—	  celebraciones	  de	  fin	  de	  año	  sin	   las	  
medidas	  básicas	  de	  sanidad.	  Es	  importante	  tener	  en	  mente	  que	  el	  semáforo	  rojo	  no	  es	  sinónimo	  de	  viaje	  a	  un	  estado	  que	  no	  
esté	  en	  ese	  color;	  las	  medidas	  de	  sanidad	  sí	  tienen	  la	  capacidad	  de	  salvar	  vidas.	  	  
	  
2021,	  nueva	  oportunidad/El	  Sol	  de	  México	  
Reportera:	  Geovanna	  Bañuelos.	  
En	   días	   recientes	   los	   medios	   informativos	   han	   dado	   cuenta	   de	   diversas	   circunstancias	   que	   resumen	   el	   oportunismo,	  
influyentísimo	  y	  el	  agandalle	  como	  lo	  alertó	  el	  director	  general	  del	  IMSS,	  Zoé	  Robledo	  después	  de	  que	  el	  director	  del	  centro	  
médico	  Adolfo	   López	  Mateos	  del	   Estado	  de	  México,	   hoy	  bautizado	   como	   Lord	  Vacuna,	   fuera	   cesado	  por	  presuntamente	  
haber	   vacunado	   a	   toda	   su	   familia,	   así	   como	   diversas	   quejas	   por	   parte	   del	   personal	   de	   salud	   en	   los	   hospitales	   La	   Raza,	  
Pediatría	  y	  el	  Centro	  Médico	  Nacional	  Siglo	  XXI.	  
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2021:	  año	  de	  transición/El	  Heraldo	  de	  México	  
Reportera:	  Beata	  Wojna.	  
Desconocemos	  cuáles	  serán	  las	  crisis	  del	  futuro.	  No	  obstante,	  la	  experiencia	  con	  la	  vacuna	  contra	  el	  covid	  “los	  primeros	  en	  
acceder	   a	   ella	   son	   los	   países	   cuyas	   empresas	   la	   crearon”	  indica	   claramente	   que	   los	   que	   están	   mejor	   preparados	  
tecnológicamente	   afrontan	  nuevos	   retos	   con	  más	   eficacia.	   Esta	   gran	   lección	  no	  debería	   pasar	   desapercibida	   y	   si	   de	   algo	  
debiese	  servirnos	  el	  covid	  es	  de	  enfocarnos	  en	  la	  innovación.	  
	  
Tres	  en	  raya/El	  Heraldo	  de	  México	  	  
Reportera:	  Verónica	  Malo	  Guzmán.	  
A	   partir	   de	   datos	   proporcionados	   por	   el	  INEGI,	   que	   entre	   enero	   y	   noviembre	   del	  2020	  el	   desempleo	   golpeó	   a	   un	  millón	  
910,000	  personas.	  Dicho	  de	  otra	  manera,	   y	   si	   se	   toman	   las	   cifras	   oficiales	   del	  IMSS,	   se	  perdieron	   algo	   así	   como	  646,000	  
empleos	   formales	   en	   lo	   que	   va	   de	   la	  pandemia.	   Este	   es	   un	   número	  mayor	   a	   los	   perdidos	   por	   la	   crisis	   del	   94.	   Culpar	   a	  
la	  pandemia,	  a	  los	  hombres	  de	  negocios	  y	  comerciantes	  o	  al	  covid	  por	  la	  pérdida	  de	  empleo	  son	  pretextos.	  	  
	  
Las	  benditas	  remesas/El	  Universal	  
E1	  envío	  de	  dinero	  que	   realizan	   los	  millones	  de	  mexicanos	  que	  se	  encuentran	  en	  EU	  estableció	  un	  nuevo	   récord:	  40,000	  
millones	   de	  dólares	   de	  diciembre	  de	   2019	   a	   noviembre	  de	   2020.	   Estos	   recursos	   nunca	  habían	   sido	   tan	  necesarios	   como	  
ahora,	  cuando	  el	  país	  enfrenta	  desempleo,	  caída	  económica	  y	  un	  fuerte	  impacto	  en	  el	  sector	  salud	  por	  el	  alto	  número	  de	  
personas	  que	  se	  han	  contagiado	  de	  covid.	  	  
	  
Economía	  sin	  lágrimas/Excélsior	  	  
Reportero:	  Ángel	  Verdugo.	  
Llegan	   rumores	   que	   anuncian,	   como	   consecuencia	   de	   la	   situación	   económica	   creada	   por	   la	  pandemia	  y	   por	   la	   pésima	  
conducción	  de	   la	  economía	  por	  parte	  de	  este	  gobierno,	  que	  en	   la	  empresa	  donde	  prestamos	  nuestros	  servicios	  habrá	  un	  
fuerte	  recorte	  de	  personal.	  	  


